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身份与大家漫谈。北京的律师让我讲的时候，我是抱着诚惶

诚恐的心情，但是最后还是经受不住诱惑，因为这个题目实

在是太有意思了。第一次报告后全国的部分报刊予以了刊载

，如果再讲会觉得索然无味，所以这一次来天津我把第一次

的内容全部推翻，除了个别材料用一用，以表示我对天津律

师的尊重。我本人虽然有律师资格，但是我主要不是做律师

，而主要是搞教学工作包括一些疑难案件的法律咨询。而今

天的报告又不能做成一个生硬说教式的报告，所以我想的题

目是“漫谈律师形象和使命”，我从五个方面来谈一谈。 第

一方面 律师职业的两重性 为什么首先从这个地方切题插入呢

？每个人从事一个职业时，必须首先了解所从事职业的特征

。律师必须了解自己的职业特征，只有了解了职业特征才能

从理性上把握好，如果连从事这项职业的特征都掌握不好，

那从事这个职业就是盲目的、感性的。律师作为高级智力工

作者，必须有一个高度的理性认识，有一个从感性到理性的

认识。怎样从理性上做好这个工作，讲到这我想起上次在北

京的讲座，我记得我以两个例子来插入。一个是外国律师升

入天堂的例子，圣彼得掌管教堂升入天堂的大门，神父、医

生、教师进入天堂都很顺利，那么律师进入天堂就物以稀为

贵。我想这是美国人讽刺律师的形象，律师在美国的形象不

太好，或者对于律师的总体形象不太好。去年三月到梵蒂冈

，进入圣彼得大教堂门口有一个很大雕像，一位神职人员拿



了一把钥匙，我就问意大利朋友，这个人是什么人，他说这

是著名的圣彼得耶稣的大弟子，手中拿的钥匙就是开启升入

天堂大门的钥匙。所以对于圣彼得这个人来说，耶稣全权授

权给他，由他来掌握谁有资格进入天堂的大门。引用的另外

一个例子，就是马来西亚总理马哈蒂尔曾经说过的一句话，

治国最好的人是医生，而不是律师，因为医生首先能够了解

病情，病症摆出来，然后寻找解决治好病的方法。而律师是

为人服务的，所以拿了人的钱，总要为人去论证，那怕他有

了罪也要论证他无罪。当然我举这个例子是说明律师和医生

不同的地方，今天我想从医生和律师共同的地方及结合律师

职业的两重性来做一个深入的分析或者说做一个探讨。 如果

你要问外国人，律师和医生有什么一样的地方，美国人就会

回答你，律师和医生在美国都是收入最高的职业、是人们羡

慕的两个职业。如果你要问欧洲人，律师和医生有什么一样

的地方，欧洲人会回答你，律师和医生都是最古老的两个职

业。最早的欧洲大学里，除了神学院以外，设立的就是法学

和医学，应该说这是很古老的两门学科。所以到现在欧洲人

学法律和学医学都要学拉丁文。我在莫斯科大学学习五年，

还学了些拉丁文。为什么学法律的必须学拉丁文，因为欧洲

大陆国家的法学渊源是从罗马法来的，罗马法是拉丁文。医

生开药方要用拉丁文，法国人德国人看了这药方都认得，也

都知道。如果从他们之间的方法论来看也有点类似，我们知

道，学法律、学律师的人很多都要从判例来研究方法。通过

某一个具体的判例，英美是判例法国家，大陆法系国家也要

研究判例，也要从判例来研究法律的道理，我们律师也是经

常要研究判例。而医生是要研究每一个病例，某一个具体的



病案，这个病治愈成功在哪里，失败在哪里，开的药方对还

是不对。如果从职业的宗旨看，我觉得也有一个共同的东西

，我们知道医生是救死扶伤，那么律师应该说是救弱扶贫，

对弱小的需要法律帮助的人给予援助。在这个意义上说，把

他叫做救死扶伤也好，把他叫做救贫扶弱也罢，这个贫和弱

是指在法律知识方面的贫弱，当然在某种意义上也可能包括

在经济力量方面的贫和弱。从世界各国来说，还把医生和律

师作了另外一个比喻，就是这两个都是涉及到人命关天的职

业，医生可以把人从死亡的边缘里面救出来，律师可以把一

个人从死亡的边缘拉出来，从这个意义上来说他涉及一个人

的生命、健康、幸福，我想这样的一个比例，也可以说明，

律师和医生之间的一个共同点。 而我所要讲的，是律师和医

生都有一个职业的双重性问题，什么叫职业的双重性，就是

他们从事的职业本身具有一个方面，他们都是为社会服务为

公众服务的，但是另外一方面，他们又都有一个为自己工作

，为自己执业收入的特点。从医生私人角度来说，他希望病

人越多越好，而且希望病人越重越好，得病的越重到他那里

去看病，收入就越高。但是从他的社会职责，社会公德来说

，他恰恰是把人的病治好，病人是越少越好，大家都健康，

没一个人生病，是他工作的目的，是他的社会职责，他的良

心所在，这是一个巨大的矛盾啊。 作为律师来说有没有这个

问题呢？我想做为律师也有这个矛盾，从社会公德来看，我

们希望法律越健全越完善越严谨越好，法律越完善，纠纷就

少多了，就没有多少纠纷了，法律健全了，法制极完善了，

到那个时候不能说一个官司都没有了，终究会少了。那么对

律师来说，相对失业了，或者说相对需要的人比较少了，所



以从这个意义说，律师的律德、法德，不能希望有更多的顾

客咨询而去做违反自己的法律良心，道德良心的事情。我们

不能为了从事法律咨询服务，有人来咨询怎么能够杀了人而

不被侦破，我们的律师就告诉他侦察方法，及如何躲避而不

被侦破。我们总不能够去告诉当事人现在怎么能够赚大钱又

能够避税，我们总不能教唆他登记一个注册公司而实际上一

分钱都不用交出来。但是这个问题有没有呢？律师界里有没

有这种情况呢？我很难说绝对没有。当然我相信教人用什么

方法去杀人的大概可以保证没有，但是告诉当事人如何逃避

税收，注册登记时可以不交纳注册资本不是完全没有吧！ 古

代有位著名的哲学家叫韩非子，他说卖药的人总希望人多生

病，卖棺材的人总希望人多死。我看也是这个意思。他们是

商人啊！商人当然是要追求利益，医生和卖药的，在这点上

来说有本质的不同，卖药的人他是一个商人，而医生本身并

不是商人。我们要看到律师不是商人，特别强调律师职业的

非商业化的性质。虽然我们在市场经济里面要具有商业的头

脑，我们不反对律师要有商业的头脑，市场经济里任何一个

人包括医生、律师没有商业头脑，那是一个糊涂人，但是绝

对不能纯商业化、纯粹以赢利为目的。 1875年，在美国律师

协会第一次会议上美国的一位著名的律师叫做吉尔顿有一句

名言，他说：“先生们，勿庸置疑，我们中间的任何一个人

，都不可能看不到这样的一个事实，即在本世纪的最后的25

年里，我们律师的地位、培训、教育和道德都存在着严重的

衰落趋向，该协会所要做的第一件工作，就是把律师职业提

高到更高更好的水准。如果律师事务所仅仅变成了一种挣钱

的方法，一种尽可能方便而又甘冒任何风险的挣钱方法，那



么律师就堕落了。如果律师事务所仅仅是一个试图打赢官司

，并且通过向司法机关走后门而打赢官司的机构，那么这一

机构不仅堕落而且腐败了。”听了这句话之后，我感到很震

动，我想这里面他指出了几个问题。 第一，律师道德衰落的

趋向就是一味在于商业化，一味追求挣钱，挣钱是唯一的目

的。我想我们在市场经济下，绝不能把挣钱和人格，做为两

个对立的东西。但是它们又有对立的一面，挣钱越多，人格

和道德的东西就衰落了，那么甚至钱越多，友谊就越少了。

我的学生办的律师事务所，开始的时候合作得很好，大家志

同道合，钱一多了就散伙了，就分手了。我就赠他们一句话

：我说你们只可以共患难不可以共安乐，患难的时候大家努

力干，钱多了，你分多，我分少，吵得不可开交，最后散伙

。我想这个问题应该从美国这位律师的讲话里面就已经提出

来了，这个问题就是说现在的道德存在着严重的衰落趋向，

就是他把律师事务所变成了一种单纯的挣钱的方法，自己变

成了商人，把医生等同于一个卖药的。 第二，从他这一段话

里有一个很重要的内容，就是律师事务所变成了一种挣钱的

方法，一种尽可能方便而又甘冒任何风险的挣钱方法。律师

的挣钱方法是方便一些，不需要投多少资，要办一个公司还

要最低注册资本。那么律师事务所现在还有点电脑什么，过

去叫律师间、律师楼，律师间那就一间房子，一个电话。律

师凭的是脑袋里面的知识，凭的是自己的经验在办案，甚至

租个房子、自己有个房子、有很少的钱，就能够办起一个律

师事务所。但如果甘冒任何风险那就是不择手段了，所以第

二个危险就是做为律师来说甘冒了亵渎法律的危险，说轻一

点可能是甘冒规避法律的危险，从我们民法来说规避法律还



不算了不得的事，但是你要亵渎了法律，甚至本身就是违反

了法律，那这个问题就复杂了。 第三，金钱为上。如果仅仅

是为了金钱而不择手段，那么他就是堕落，这就是刚才我讲

的职业的两重矛盾问题，司机为了多赚钱，可以故意载客多

绕路，律师也可以为了多赚钱在法律上多绕路。我曾说过律

师有一个服务之道，有一个治国之道。服务之道是如何为当

事人来服务，他给我钱，我给他服务，单纯的金钱服务关系

。治国之道是用法律来维护社会的尊严，来维护社会的正义

公平，那么，我们把为自己的当事人服务好那当然是必要的

，但如果把这个凌驾在我们为社会所尽的义务之上，那就是

错误的。 第四，为了打赢官司，向司法机关走后门，这样一

来就不仅堕落而且腐败了。我想这句话在今天听起来也应该

说是非常亲切的，非常现实的，具有警钟的作用。法院经常

爱谈这个问题，说法院的腐败是律师引导的，律师勾引我们

的。一些律师说，我现在真是麻烦，天天得应酬法院的或者

其他的一些人，我都腻了，都烦了，可是中国的现状，不请

客，不招待，不上卡拉OK或去歌舞厅就办不成事。到底是谁

勾引谁啊！我只能说律师为什么要找他呢，法院手中有权啊

，裁判权、审判权、司法权，律师手中有什么东西啊，律师

没权，但是有钱，但是律师不拿自己的钱，是当事人的钱。

我想现在的钱权交易在司法界里面，也无非是律师用当事人

的钱来和法官手中的也不是法官自己的权，而是国家的审判

权来做交易。钱、权交易在其他的场合里面，如在工商局、

税务局可能是另外一种形式。而在司法界现在最危险的是这

个问题。现在中政委决定对国家司法机关腐败现象采取严厉

的措施。我看今天该提醒我们注意这个问题了。 近些年来，



全国人大会议在审议最高人民法院和最高人民检察院的工作

报告时，投票中的反对票、弃权票数量不小，而且年年增多

，反映了人们对司法腐败的不满，如果真的到了工作报告通

不过时，该怎么办呢？这在现今法律中都未有规定。十年来

一直在制定监督法，最早监督法草案里面写的是如果要是那

一个部门所做报告在人大的会议上通不过负责人就应该自动

辞职，但是也有人主张再给他一次机会，第二次再做一次，

第二次还通不过的话，该辞职了。我想一次通不过还有什么

脸皮在那里啊！我想人民对于法院和检察院的不满，说透了

就是腐败问题。我们律师在里面起到多少作用呢，这个板子

打到那，有多少要打到律师的身上呢，当然律师很难说他有

什么，他顶多是行贿，律师本身没有贪污，律师是自由职业

者并不是利用国家权力，当然没有这个问题。但是在这里面

我们到底起了什么样的作用。我曾经开玩笑地说过，世界各

国没有听说过枪毙一个法官的事，这恐怕从来没有过的，美

国、英国历史上没有因法官贪赃枉法把法官枪毙的吗？恐怕

没有吧！法官的形象不允许人枪毙，没枪毙之前最好把他先

换了。我说中国可能要创造世界上的奇迹，枪毙几个法官，

判处法官死刑了，可能世界上要为之震动了，中国腐败已经

腐败到法官了，法院都已经这样了。当然我谈到枪毙法官大

家鼓掌，如果讲枪毙律师，就不知道大家鼓掌不鼓掌了，当

然枪毙律师的可能性就小了，他的地位与法官不一样。编后
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